
180032 - أزال المذي من ثيابه ولم يتوضأ إلا عند قيامه للصلاة ، فهل ما فعله صحيح؟

السؤال

لو خرج منِّي مذي فماذا أفعل ؟ وهل إذا قمت بغسل الثياب وغسل المكان الذي أصابه المذي ، ولكن لـم أتوضأ إلا
عندما جئت لأصلي ، توضأت وصليت ، فهل فعلي صحيح ؟

الإجابة المفصلة

أولاً:
المذي نجس ناقض للوضوء بإجماع العلماء .

لْتُ عَ جَ اءً فَ ذَّ لًا مَ جُ نْتُ رَ الَ : ” كُ نْهُ قَ يَ اللَّهُ عَ ضِ لِيٍّ رَ نْ عَ عَ
لَّى اللَّهُ لِكَ لِلنَّبِيِّ صَ تُ ذَ كَرْ ذَ رِي فَ هْ قَ ظَ قَّ ى تَشَ تَّ لُ حَ سِ تَ أَغْ

لَّى اللَّهُ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ قَ كِرَ لَهُ فَ لَّمَ أَوْ ذُ سَ هِ وَ لَيْ عَ
لْ اغْسِ يَ فَ ذْ تَ الْمَ أَيْ ا رَ لْ ، إِذَ عَ فْ لَّمَ : ) لَا تَ سَ هِ وَ لَيْ عَ

ةِ ( رواه أبو داود )206(، وصححه الشيخ لَا كَ لِلصَّ وءَ ضُ أْ وُ ضَّ تَوَ كَ وَ كَرَ ذَ
الألباني رحمه الله .

دٍ عْ دِ اللَّهِ بْنِ سَ بْ هِ عَ مِّ نْ عَ يمٍ عَ كِ امِ بْنِ حَ رَ نْ حَ وعَ
هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ أَلْتُ رَ الَ : سَ ارِيِّ قَ لْأَنْصَ ا

اءِ دَ الْمَ كُونَ بَعْ اءِ يَ نْ الْمَ عَ لَ ، وَ سْ بُ الْغُ وجِ ا يُ مَّ لَّمَ عَ سَ وَ
لِكَ نْ ذَ لُ مِ سِ غْ تَ ي فَ ذِ مْ لٍ يَ لُّ فَحْ كُ يُ وَ ذْ اكَ الْمَ الَ : ) ذَ قَ فَ

ةِ ( رواه أبو داود)221(، لَا كَ لِلصَّ وءَ ضُ أْ وُ ضَّ تَوَ كَ وَ يْ يَ نْثَ أُ كَ وَ جَ رْ فَ
وصححه الشيخ الألباني رحمه الله .

قال ابن قدامة رحمه الله : ”
قال ابن المنذر: أجمع أهل العلم على أن خروج الغائط من الدبر وخروج البول من ذكر

بل المرأة وخروج المذي وخروج الريح من الدبر أحداث ينقض كل واحد منها الرجل وقُ
الطهارة ويوجب الوضوء” انتهى من “المغني” )1/168(.

ويكفي في تطهير المذي من
الثوب نضح ما أصابه ، وإن غسله أفضل خروجاً من الخلاف ودليل إجزاء النضح ، ما رواه

نَاءً عَ ةً وَ دَّ يِ شِ ذْ نْ الْمَ ى مِ نْتُ أَلْقَ الَ : كُ فٍ قَ نَيْ لِ بْنِ حُ هْ سَ
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لَّى ولِ اللَّهِ صَ سُ لِكَ لِرَ تُ ذَ كَرْ ذَ لَ ، فَ سْ نْهُ الْغُ رُ مِ ثِ كْ نْتُ أُ كُ فَ
ئُكَ زِ جْ ا يُ نَّمَ الَ : ) إِ قَ نْهُ ، فَ هُ عَ أَلْتُ سَ لَّمَ وَ سَ هِ وَ لَيْ اللَّهُ عَ

يبُ صِ ا يُ فَ بِمَ ولَ اللَّهِ ، كَيْ سُ ا رَ لْتُ : يَ قُ وءُ ( فَ ضُ لِكَ الْوُ نْ ذَ مِ
حَ نْضَ تَ اءٍ فَ نْ مَ ا مِ فًّ ذَ كَ أْخُ يكَ أَنْ تَ فِ كْ الَ : ) يَ نْهُ ؟ قَ بِي مِ ثَوْ

نْهُ ( رواه أبو داود)210( الترمذي ابَ مِ ى أَنَّهُ أَصَ ثُ تَرَ يْ بَكَ حَ بِهِ ثَوْ
)115(. وحسنه الألباني في ” صحيح أبي داود “.

قال المبارك فوري رحمه الله
بَ وْ ابَ الثَّ ا أَصَ يَ إِذَ ذْ لَى أَنَّ الْمَ لَّ بِهِ عَ دِ تُ اسْ )1/373( : ” وَ

لُهُ ” انتهى من ” بُ غَسْ جِ لَا يَ هِ ، وَ لَيْ اءِ عَ رَشُّ الْمَ هُ وَ حُ ي نَضْ فِ كْ يَ
تحفة الأحوذي ” .

لكن يجب غسل الذكر والأنثيين
ولا يكتفى بنضحهما؛ لما تقدم من حديث علي رضي الله عنه وغيره فإن فيهما الأمر بغسل

الذكر والأنثيين.

: ثالثاً
لا حرج عليك في تأخير الوضوء عن إزالة المذي ، بل ولا يجب عليك الوضوء أصلاً ؛ لأن
رد شيئاً من ذلك الوضوء إنما يجب لأجل الصلاة ونحوها مما يستلزم الوضوء ؛ فإن لم تُ

، لم يلزمك وضوء خاص لأجل المذي .
هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ اسٍ أَنَّ رَ بَّ دِ اللَّهِ بْنِ عَ بْ نْ عَ عَ
الُوا أَلَا قَ امٌ فَ عَ هِ طَ لَيْ مَ إِ دِّ قُ ءِ فَ لَا نْ الْخَ جَ مِ رَ لَّمَ : ” خَ سَ وَ
تُ مْ ا قُ وءِ إِذَ ضُ تُ بِالْوُ رْ ا أُمِ نَّمَ الَ : ) إِ قَ وءٍ فَ ضُ نَأْتِيكَ بِوَ

ةِ ( رواه أبو داود)3760( والترمذي)1847(، وصححه الشيخ الألباني رحمه لَا لَى الصَّ إِ
الله .

ففي الحديث دليل على أن الوضوء لا يجب إلا بالقيام إلى الصلاة ، ومثلها ما يشترط له
الوضوء من العبادات ، وإن كان الأفضل أن يكون المسلم على طهارة دائمة ؛ ولهذا قال –

صلى الله عليه وسلم – : ) كرهت أن أذكر الله على غير طهر (.

والله أعلم
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